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Здание на Харидусе, 23 обрело нового хозяина

Востребованность услуги круглосу-
точного ухода доказана жизнью (не зря 
же в дома по уходу существует очередь), 
так как не каждая семья в силу занятости 
её членов может обеспечить постоянный 
и достойный уход близкому родственнику, 
где он будет сыт, обогрет, вовремя получит 
лекарство и будет находиться под конт-
ролем в безопасной среде. Город, к со-
жалению, стареет, и нуждающихся в 
круглосуточном уходе становится всё 
больше. Хочется, чтобы столь благород-
ные намерения Михаила Денисова по 
внедрению планируемой услуги осуще-
ствились сполна и никто ни на каком 
этапе не чинил ему препятствий, наобо-
рот, способствовал доброму делу, не-
смотря на то, что это частная инициати-
ва. 

Что касается земельного участка, то с 
него новый владелец и начал: скосил 
бурьян, чтобы территория не казалась 
бесхозной и запущенной. «Аура этого 
места мне очень нравится: она добрая, 
возможно, потому, что здесь было детское 
учреждение. Территория очень удобная 
для прогулок, для отдыха на свежем воз-
духе (не все пациенты будут лежачими), 
зелёная, ограждена, то есть безопасна, 
вдали от шума городского, нет вблизи 
дорог с интенсивным движением транс-
порта. Что-то из того, что пришло в не-
годность, устарело, подлежит утилизации, 
а что-то обязательно оставим, те же, к 
примеру, веранды, где можно укрыться 
от дождя и ветра, или какие-то игровые 
элементы, ведь наших клиентов будут 
навещать родственники с детьми, и у 
них будет возможность чем-то заняться. 
Столики, скамеечки - это обязательно 
должно быть на территории», - делится 
своими планами Михаил.  

А пока… Пока он тратит силы, время 
и средства на то, чтобы привести здание 
в порядок и согласовать свои действия с 
разными ведомствами (со Спасательным 
департаментом, со службой здоровья, с 
Министерством социальных дел и т. д.), 
чтобы получить разрешение на деятель-
ность. Эти процедуры, как правило, от-
нимают немало времени и требуют ре-
шения разных организационных вопро-
сов. Но в целом, по словам Михаила, 
здание не столь уж и запущенное и в ка-
питальной реконструкции не нуждается. 

«И внешне оно выглядит неплохо. Но 
предстоит сделать внутри его много. По-
этому пока все усилия направлены на 
ремонт помещений: подлежат замене 
двери, сантехника, в некоторых местах - 
плитка, что-то требуется подштукатурить, 
покрасить, побелить… Свою помощь в 
ремонтных работах предложили парт-
нёры, так что, думаю, справимся, хотя 
работы предстоят большие.  К тому же 
надо оснастить здание соответствующей 
профилю услуг мебелью. Правда, десять 
специализированных кроватей у нас уже 
есть. Конечно, здание требует больших 
инвестиций».  

К слову об инвестициях. Всё Михаил 
делает за свои средства и при финансовой 
поддержке партнёров. Он не прибегает 
к помощи фондов и кредитов. На мой 
вопрос, почему бы не обратиться за по-
мощью, например, к Фонду справедли-
вого перехода, Михаил ответил, что он 
не очень склонен обращаться к сторонней 
помощи, скептически относится к разным 
структурам, выделяющим деньги на ре-
новации, реконструкции, поскольку «чу-
жие» деньги - это не только большие 
риски, но и большая ответственность - 
организация госпоставок, делопроизвод-
ство, своевременные отчёты, расход 
средств на строго обозначенные цели, 
если даже реализация этих целей требует 
куда больших вложений, чем заявлено. 

Принадлежащее в недалёком про-
шлом эстонскому детскому саду 
«Пяэсупеса» здание на Харидусе, 23 
и прилегающий к нему участок зем-
ли в пределах нынешнего огражде-
ния территории горуправление дваж-
ды выставляло на продажу, и, нако-
нец-то, недвижимость обрела вла-
дельца. Им стал предприниматель 
Михаил Денисов. Он, при поддержке 
партнёров, приобрёл её в целях ис-
пользования под социальные нужды 
- намерен организовать здесь круг-
лосуточный уход за нуждающимися 
в услуге пациентами. Как говорит 
новый владелец, иных целей у него 
нет.

(Окончание на 2-й стр.)
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Хотя в целом не отрицает возможность 
обращения по каким-то проектам к фон-
дам.  

«О чём приятно говорить, так это о 
том, что и городские службы, и силла-
мяэские предприятия идут навстречу, 
оперативно реагируют на наши просьбы. 
Надо было решить вопрос с водой - сразу 
же по нашей заявке приехал «Водоканал», 
воду подключил.  Надо было проверить 
теплоузел - фирма Silpower сделала это 
очень быстро. По её советам мы поменяли 
в теплоузле запорные краны. Пока всё 
позитивно, складывается удачно», - го-
ворит Михаил. 

Он не торопится давать обещания по 
обязательным срокам открытия социаль-
ной услуги, ведь кроме ремонтов и осна-
щения мебелью предстоит ещё подобрать 
персонал, но очень надеется получить 
разрешение на деятельность и приступить 
к реализации услуги, то есть к набору 
клиентов, летом следующего года.  

Я попросила Михаила рассказать о 
себе, чтобы наши читатели всё-таки пред-
ставляли, кто же готов сделать что-то 
полезное в городе, развивать свой бизнес 
в социальном направлении, что, без-
условно, делает честь новому владельцу 
недвижимости.  

Как оказалось, краткая биография 38-
летнего предпринимателя с детства свя-
зана с Ида-Вирумаа и, в частности, с 
Силламяэ. Семья, в которой родился 
Михаил, жила в Синимяэ. Родители хо-
тели отдать ребёнка в школу «Каннука», 
но туда шестилеток не принимали. По-
шёл в нарвскую первую школу, после 
окончания которой поступил в проф-
техучилище и окончил его по специ-
альности «сварщик». Затем прошёл об-
учение по направлению в полицейской 
школе в Пайкузе, там вплотную изучал 
и государственный язык, которым сего-
дня, безусловно, владеет, проходил прак-

тику в разных местных самоуправлениях, 
после чего работал в Нарвском отделении 
полиции, обслуживающем в том числе 
и Силламяэ. Поэтому в нашем городе 
Михаил не гость. К тому же в годы ра-
боты полицейским в Силламяэ был чле-
ном правовой комиссии Силламяэского 
горсобрания. В послужном списке также 
значатся учёба в Академии внутренней 
обороны и параллельно - в Нарвском 
колледже Тартуского университета (оба 
учебных заведения окончил почти од-
новременно). Учёбу, по сути, не преры-
вает, считает, что человек должен со-
вершенствовать свои знания постоянно. 
Годы учёбы и работы способствовали 
многим знакомствам, потому и сфор-
мировался широкий круг партнёров. В 
настоящее время Михаил избран депу-
татом городского Собрания Нарва-Йы-
эсуу. Нынешняя сфера производственных 
интересов связана, прежде всего, с ока-
занием услуг инвалидного транспорта. 

…Михаил производит впечатление 

не хвастливого делового человека, впол-
не осознающего, что есть определённый 
риск в том, за что взялся. На беседу со 
мной согласился не сразу, поскольку 
считает, что рано говорить о делах: «Вот 
когда что-то сделаем, когда реализуем 
свою главную цель, тогда и поговорим, 
тогда будет что рассказать. А пока ра-
ботаем, движемся по пути к намеченному 
и рассчитываем на успех», - ответил он 
поначалу на моё предложение о встрече. 
Но по моей настоятельной просьбе встре-
ча всё-таки состоялась.  

Искренне хочется, чтобы всё у Ми-
хаила и его партнёров получилось. За 
дело он взялся благородное, полезное 
для города и его жителей и меньше 
всего пока думает о прибылях. Однако 
понятно, что бизнес - это не волон-
тёрство, хотя в его случае он сродни 
милосердию.   

 
Лидия ТОЛМАЧЁВА 

Фото автора  

(Начало на 1-й стр.)

Ряд проектов ре-
шений, подготовлен-
ных горуправлением, 
передан для дальней-
шего обсуждения гор-
собранию. Про-
информируем о при-
нятых самим гору-
правлением реше-
ниях. 

 * По итогам конкурса госпоставки 
«Оказание юридической помощи жителям 
города Силламяэ» заключён договор с Õi-
gusbüroo Algus OÜ. Сумма договора - 2900 
евро. График приёма юриста опубликован 
в «СВ» 10 октября. 

* Принято решение о продаже четырёх 
муниципальных квартир. Полный текст со-
общения о продаже опубликован в «СВ» 
10 октября.  

* Решено выделить пособие на прожи-
вание прибывшим на работу в Ваналин-
наскую школу и в детские сады города учи-
телям. Размер пособия - 150 евро в месяц. 

* Даны разрешения: 
- по ходатайству Ида-Вирумааского цент-

ра профобразования на перестройку в сил-
ламяэском отделении центра по адресу Тал-
линнское шоссе, 13 двух учебных классов 
для обучения по специальности «сварщик»; 

- на реконструкцию бульвара Виру; 
- на реконструкцию амортизированной 

теплотрассы в районе бульвара Виру; 
- на таксоизвоз ряду лиц. 
 * Решено назначить Татьяну Минзатову 

аудитором АО «МЕКЕ Силламяэ» на период 
до 1 июля 2027 года. 

* Утверждены составы попечительских 
советов детских садов «Пяйксеке» и «Рук-
килилль». 

* Утверждён состав комиссии по рас-
пределению муниципальных жилых поме-
щений. 

* Решено заключить договор подряда 
на сумму 9890 евро с АО «Силламяэ веэвярк» 
на работы по отводу сточных вод на улице 
Горького.  

* Выделены средства: 

- 1519 евро АО «МЕКЕ Силламяэ» на 
изготовление и установку ограждения 
скульптуры зелёной лошади на промена-
де; 

- 600 евро MTÜ Jazz Time на проведение 
26 октября, 16 ноября и 7 декабря джазовых 
концертов в джазовом клубе; 

- 250 евро Силламяэской городской биб-
лиотеке на проведение конкурса «Живая 
классика»; 

- 400 евро Силламяэскому молодёжному 
центру по интересам «Улей» на проведение 
новогодних праздников для детей с 1-го по 
6-й классы; 

- 1153 евро попечительскому учреждению 
«Сюгис» на проведение праздника в честь 
Дня пожилого человека и 1328 евро - на 
проведение торжественного мероприятия, 
связанного с юбилеями свадеб; 

- 5440 евро Центру культуры на прове-
дение праздника в честь Дня учителя; 

- 270 евро АО «МЕКЕ Силламяэ» на ре-
монт монетосборников туалетов на морском 
променаде;  

- 1184 евро спортивным клубам на ме-
роприятия в четвёртом квартале нынешнего 
года.

С заседаний горуправления

Андрей 
ИОНОВ, 
городской 
секретарь
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Городское хозяйство
Местный автобус: как, где, когда?

Но сначала об автобусе. Не-
смотря на то, что в нескольких 
публикациях «Силламяэского 
вестника» шёл разговор об из-
менениях маршрутов движе-
ния автобусов по городу и 
были даны, в том числе Ты-
нисом Калбергом и Дмитрием 
Леттом, разъяснения, пенсио-
неры, очевидно, хотели кое-
что уточнить. Но я бы снова 
порекомендовала обратиться 
к «Силламяэскому вестнику» 
- к газете от 15 мая, 28 июня 
и  12 сентября - недавней пуб-
ликации под названием «С 
учётом пожеланий силламяэс-
цев и исходя из здравого смыс-
ла», где как раз даны ответы 
на многие вопросы, которые 
и на сей раз интересовали 
пенсионеров. Изложу суть раз-
говора, при этом к каким-то 
моментам, уже изложенным 
в прежних газетных материа-
лах, придётся вернуться. 

Мэр вновь подтвердил, что 
нынешняя схема движения го-
родского автобуса, безусловно, 
нуждается в изменениях, по-
скольку такие районы, как 
улицы Ранна, Калда, Румян-
цева, Харидусе, бульвар Виру 
городским автобусом не 
охвачены, что следует расши-

рить возможность жителей го-
рода пользоваться обществен-
ным транспортом, чтобы  обес-
печить доступ в наиболее по-
сещаемые точки города - тор-
говые центры, школы, детские 
сады, поликлиники и т. д.   

Предполагается пустить го-
родской автобус дополнитель-
но к улицам Кеск и Гагарина 
по улицам Ранна, Харидусе 
(на отрезке от Харидусе 1 до 
так называемого первого ма-
газина), Румянцева, по сбор-
ной дорога, то есть маршрут 
как бы закольцевать. Для этого 
планируется создать следую-
щие остановки (смотрите схе-
му): Kooli (недалеко от проф-
теха), Turu (в районе Maxima 
XX),  Sõpruse (в районе спорт-
комплекса), Kultuurimaja 
(около Центра культуры), 
Vanalinna (школа «Ваналин-
на»), Polikliniku (у поликли-
ники), Sauna (у бани), Tehase 
(у завода), Veski (на улице 
Вески), MEKE, Mere pst (в 
районе бульвара Мере), Ranna 
37 (в районе дома по Ранна, 
37), Ranna 49 (в районе дома 
по Ранна, 49), Politsei (в районе 
полиции), Kiriku (в районе 
церкви на Гагарина), Hariduse 
(так называется остановка на 

Гагарина, не путать с улицей 
Hariduse в старой части горо-
да), Kannuka (в районе быв-
шей пятой школы). Тынис Кал-
берг подчеркнул, что маршрут 
и где будут размещаться точно 
остановки - ещё уточняются, 
возможны какие-то корректи-
вы, но в основном маршрут 
будет пролегать так, как по-
казано на схеме.  

Мэр и заместитель предсе-
дателя горсобрания вновь под-
твердили, что улучшится ав-
тобусное сообщение с садо-
водческим товариществом 
«Спутник», что решается во-
прос организации движения 
в сторону кооперативов «Кон-
на» и «Ромашка», запланиро-
ван маршрут к железнодорож-
ной станции Вайвара. Перво-
очередная задача, подчеркнул 
мэр, - организация движения 
по новому маршруту, пока 
остановки будут обозначены 
как временные, строительство 
постоянных павильонов будет 
осуществляться позднее, по-
степенно, поскольку это тре-
бует немалых бюджетных за-
трат. Да и организация дви-
жения городского автобуса (их 
будет два, и курсировать по 
городу они будут по чёткому 
графику в интервале один час, 
водителей предполагается три) 
- дело тоже очень затратное, 
ведь протяжённость линии 
возрастёт втрое. Но, как под-
черкнул Тынис Калберг, мест-
ное самоуправление намерено 
изыскать средства, чтобы по-
крывать значительно увеличи-
вающиеся расходы. Нововве-

дение, как уже сообщалось 
ранее, планируется с 1 апреля 
2025 года. 

Пенсионеры оценили из-
менение маршрута городского 
автобуса положительно, вы-
разили удовлетворение, что 
автобусная линия охватит та-
кие точки, как торговые цент-
ры, поликлиника, - это будет 
намного удобнее для людей, 
особенно пожилого возраста. 
Также они считают правиль-
ным создание остановки у Ва-
налиннаской школы, тем более 
до строительства нового 
школьного здания она была. 
Тынис Калберг и Дмитрий 
Летт подтвердили, что внут-
ригородские поездки останут-
ся бесплатными, но проездные 
карточки всё-таки сохранятся, 
валидация их позволит учи-
тывать потоки пассажиров. 
Предполагается, что договор 
на обслуживание новой линии 
с победителем конкурса гос-
поставки будет заключаться 
на пять лет, а не на три, как 
сейчас. Участники встречи в 
целом одобрили новшество. 
Кстати, как и создание 
уездным центром обществен-
ного транспорта временной 
остановки уездных автобусов 
в районе торгового центра 
«Максима ХХ», которая, как 
показывает практика, востре-
бована, ею пользуются многие 
жители города.  

Поскольку городские руко-
водители выразили готовность 
ответить и на вопросы из дру-
гих сфер местной жизни, раз-
говор зашёл о самых крупных 
городских проектах. Мэр рас-
сказал, над какими перспек-
тивными большими проектами 
местное самоуправление ра-
ботает: реконструкция здания 
музыкальной школы и «Улья», 
стадиона, улицы Павлова, 
бульвара Виру (второй этап), 
обосновал необходимость ра-
бот, продемонстрировал ил-
люстративный материал.  

Пенсионерский актив 
вновь заострил внимание 
управленцев на ситуации с 
заброшенными строениями 
в городе и на необходимость 
применять более строгие 
меры к их владельцам. Гово-
рилось также о несовершен-
ной системе сбора отходов. 

(Окончание  
на 9-й стр.)

По инициативе Центра пенсионеров состоялась встреча 
его актива с мэром города Тынисом Калбергом и заме-
стителем председателя горсобрания Дмитрием Леттом. 
Поначалу планировалась одна тема для встречи - пред-
полагаемые изменения маршрута движения городского 
автобуса. Однако разговор вышел за пределы этой темы, 
поскольку представители власти выразили готовность 
ответить на вопросы и по другим проблемам. 
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Экономика
Справедливый переход - в правильном ли 

направлении движемся?

Но вначале о новости, которая заинте-
ресует наш город. Основатель фирмы 
Greenful Тоомас Алликас рассказал на 
конференции о проекте строительства в 
Силламяэ завода по переработке текс-
тильных отходов в строительные мате-
риалы.  

Технология разработана компанией 
Greenful. Намечается возвести в Европе 
несколько заводов, один из них плани-
руется запустить к 2026 году в Силламяэ.  

Предполагается, что новое предприятие 
в нашем городе обеспечит работой 150 
человек. Проект, видимо, в самом начале 
пути, поскольку, как нам сообщили в от-
деле строительства и землеустройства 
городского Управления, пока никаких 
документов по поводу возведения нового 
завода в местное самоуправление не по-
ступало. 

Как ранее сообщала газета «Деловые 
ведомости», с 1 января 2025 года в ЕС 
вступит директива, обязывающая каждую 
страну-члена ЕС раздельно собирать от-
ходы от текстильной промышленности 
и отдавать их в переработку. В Эстонии 
излишек текстильных отходов составляет 
в год 35 тысяч тонн, в Финляндии 150 
тысяч. 

...Конференцию организовал департа-

мент развития и экономики Нарвской го-
руправы. Среди обсуждаемых тем - спра-
ведливый переход, экологичная экономика 
и бизнес молодых предпринимателей. 
Участники также смогли получить пер-
сональные консультации от специалистов 
фонда предпринимательства и инноваций, 
Ида-Вирумааского центра предпринима-
тельства и Кассы по безработице. 

Открывший конференцию мэр Нарвы 
Яан Тоотс рассказал о новых проектах, 
благодаря которым приграничный город 
получит дальнейшее развитие. Например, 
впервые за 30 лет в Нарве строится новый 
многоквартирный дом, ключи от квартир 
которого новосёлы получат весной сле-
дующего года. Корпус бывшего завода 
«Балтиец» на улице Линда будет пере-
строен в 4-звёздочный отель, владельцы 
недвижимости получили финансовую 
поддержку в сумме 6,6 миллиона евро 
из сформированного Евросоюзом фонда 

справедливого перехода. 
При поддержке этого же фонда, вы-

делившего 18,7 млн евро субсидий, в 
приграничном городе строится завод маг-
нитов NPM Narva, который создаст в бу-
дущем году около трёхсот новых рабочих 
мест. Действующему на территории быв-
шего «Балтийца» металлообрабатываю-
щему заводу Fortaco Estonia выделено 
на развитие около двух миллионов евро 
из фонда СП. 

Представители бизнес-среды Нарвы 
дополнили картину. Получившая под-
держку от фонда СП фабрика по про-
изводству мебели с обивкой из натураль-
ной кожи Nevotex Narva (материнская 
компания находится в Швеции) выполняет 
уникальные заказы, например, для коро-
левского дворца в Стокгольме. О ситуации 
на мебельной фабрике, получившей суб-
сидии от фонда СП, говорил управляю-
щий этим предприятием Юрий Сайя. А 
руководитель нарвского завода SKS Es-
tonia Textile (головной офис также в Шве-
ции) по выпуску технических нитей Свет-
лана Петрова поделилась опытом сотруд-
ничества с эстонским фондом предпри-
нимательства и инноваций, благодаря ко-
торому предприятие совершенствует тех-
нологию. Среди получателей продукции 
этого завода - крупнейшие в мире про-
изводители автомобильных шин Pirelli, 
Continental и Michelin.  

О поддержке из фонда СП проектов, 
поданных из Силламяэ, наша газета ранее 
сообщала в нескольких публикациях, в 
частности, в номере «СВ» за 26 сентября 
этого года - материал «Что получит Сил-
ламяэ?». 

Член правления Enefit Power Александр 
Ефремов, говоря на конференции о труд-
ностях в энергетике, в частности, свя-
занных с увеличением затрат на покупку 
квот на СО2 (выбросы углекислого газа), 

В прошедшей в нарвском ДК «Руго-
див» бизнес-конференции участво-
вали представители сфер малого, 
среднего и крупного предпринима-
тельства, включая сланцевую про-
мышленность. Именно судьба этой 
отрасли, в которой заняты несколько 
тысяч горняков, энергетиков, про-
изводителей сланцевого масла и пред-
ставителей смежных отраслей, была 
одной из ключевых тем обсуждения 
на бизнес-форуме.

Участники дискуссии (слева направо): Аннеки Теэлахк, Денис Ларченко, 
Вирве Линдер, Михаил Кылварт, Эдуард Одинец и Анти Пооламетс.

Александр Ефремов. Яанус Пурга.



5Силламяэский вестник

тем не менее в качестве примера внедрения современных 
технологий отметил действующую недалеко от Нарвы элек-
тростанцию Аувере, использующую помимо сланца альтер-
нативу - биотопливо, что повышает конкурентоспособность 
производства. Внедрению новшеств энергетикам помогает 
сотрудничество с Таллиннским техническим университетом 
TalTech. Предполагается в следующем году запустить про-
изводство на новом заводе сланцевых масел, строящемся в 
районе Аувере. Руководитель Инвестиционного агентства 
Ида-Вирумаа Тийт Куусмик, приводя примеры развития 
новых предприятий в промышленных парках городов региона, 
назвал и такой успешный проект, как действующая в Нарвском 
промпарке солнечная электростанция - самая крупная в ре-
гионе. 

Перед выступлениями предпринимателей, рассказавших 
о ситуации в регионе с положением в промышленности, в 
рамках конференции прошла дискуссия с участием предста-
вителей разных партий - Аннеки Теэлахк (Партия реформ), 
Денис Ларченко (Eesti 200), Вирве Линдер («Отечество»), 
Михаил Кылварт (Центристская партия), Эдуард Одинец 
(Социал-демократическая партия) и Анти Пооламетс (Кон-
серватианая народная партия - EKRE). Полемика была по-
священа преобразованиям в регионе на пути к зелёной эко-
номике и Фонду справедливого перехода в сумме 340 мил-
лионов евро.  

Председатель ЦПЭ Михаил Кылварт скептически оценивает 
возможность решить проблемы региона с помощью фонда 
СП, поскольку этих ресурсов недостаточно и, судя по вы-
ступлению руководителя центристов, он не сторонник сво-
рачивания сланцевого сектора экономики. Мнение предсе-
дателя ЦПЭ по поводу необходимости бережного отношения 
к сланцевому сектору промышленности, который даёт работу 
тысячам людей, разделил и Анти Пооламетс. Другие высту-
павшие в ходе дискуссии говорили более мягко о справедливом 
переходе. Критики сворачивания сланцевого сектора считают, 
что если вести преобразования, то нужно добиться от Евро-
союза создания второго фонда справедливого перехода (фонд 
СП-2). В этом случае, при поступлении от ЕС достаточных 
ресурсов, процесс перемен в регионе будет менее болезнен-
ным. 

Участник конференции, бывший представитель прави-
тельства в Ида-Вирумаа Яанус Пурга в беседе с журналистом 
«СВ» сказал, что преобразования в сланцевой отрасли не-
обходимы, поскольку переход к зелёной экономике - требо-
вание времени. Он отметил, что в сланцевой промышленности 
работает 4300 человек, они будут заняты в этой отрасли и в 
течение следующих десяти лет. В течение этого периода 
будут созданы новые рабочие места в других секторах эко-
номики, экономика будет более разнообразной. Что-то за-
крывается, что-то создаётся новое, и это нормально - так по-
лагает бывший представитель правительства в регионе. 
Кроме того, продолжал пояснять Яанус Пурга, в энергетике 
сохранятся резервные мощности, но для этого нужно поли-
тическое решение. То есть решение государственных ин-
станций. 

Что касается ситуации с производством жидких топлив, 
то она будет зависеть от спроса на мировом рынке. А требо-
вания потребителей к качеству сланцевого масла растут. 
Тем не менее Яанус Пурга полагает, что производство слан-
цевых масел в Нарве (Аувере), Кохтла-Ярве и Кивиыли со-
хранится в течение десяти лет. 

Высказал в разговоре с журналистом Яанус Пурга и свою 
позицию по поводу призывов участников дискуссии к соз-
данию второго фонда справедливого перехода. Он считает, 
что формирование фонда СП-2 будет зависеть не только от 
решения Эстонии, но и от других государств Евросоюза. Но 
если политики других стран ЕС договорятся по этому 
вопросу, то, по мнению собеседника корреспондента, нашей 
республике следует такое решение поддержать.  

Были на бизнес-форуме также выступления других пред-
ставителей разных секторов экономики и дискуссии на 
другие темы. 

Евгений АШИХМИН  
Фото автора 

Деньги не закончились
Если причиной отставки пред-

ставителя правительства Ида-
Вирумаа Яануса Пурги было то, 
что в Фонде справедливого пе-
рехода закончились деньги, то 
на самом деле это не так. Закан-
чиваются суммы, предназначен-
ные для крупных инвестиций, 
однако деньги, предназначенные 
для других мер, ещё есть. 

Из Фонда справедливого пере-
хода выделяется 340 284 888 евро 
в качестве поддержки для Ида-Ви-
румаа. Из этой суммы почти поло-
вина, то есть 168 миллионов, рас-
пределена на инвестиции, и эти 
деньги уже покрыты грантами или 
предварительными решениями, ска-
зал координатор процесса справед-
ливого перехода Иван Сергеев. «По-
скольку фонд разделён на несколько 
мер, можно сказать, что в пред-
принимательстве, например, в той 
же крупной инвестиционной мере, 
из бюджета которой поддержива-
ется среди прочего строительство 
завода по производству магнитов 
под Нарвой, деньги действительно 
закончились, и раунды закрыты, 
потому что интерес предпринима-
телей за последние полгода был 
очень высоким, заявок поступило 
даже немного больше, чем было 
предусмотрено в бюджете, поэтому 
эти раунды закрыты», - сказал он. 

Сергеев признал, что для неко-
торых предпринимателей стало не-
ожиданностью, что больше нельзя 
запрашивать поддержку для круп-
ных инвестиций. 

«Есть предприниматели, кото-
рые, возможно, читая новости про-
шлого года или старые новости, 
думали, что времени достаточно, 
что деньги не будут потрачены и 
можно, так сказать, действовать 
спокойно. Теперь, когда раунды за-
крыты и интерес предпринимателей 
в последнее время был очень вы-
соким, некоторые предприниматели 
были как удивлены, так и разоча-

рованы, что они не успели подать 
заявки. Например, такая ситуация 
действительно имела место, это, с 
одной стороны, немного разочаро-
вывает некоторых предпринимате-
лей или людей, что деньги закон-
чились, это понятно, что всегда хо-
чется распределить больше. Но в 
то же время нужно понимать, что 
деньги не просто закончились, а 
были запрошены под конкретные 
проекты, которые планируют соз-
дать новые рабочие места и новые 
производственные объекты в Ида-
Вирумаа, так что в этом смысле 
это всё же хорошая новость, что 
деньги не останутся неиспользо-
ванными», - отметил он. 

Некоторые меры поддержки всё 
ещё открыты или находятся в про-
цессе открытия. «Например, если 
говорить о региональной инициа-
тиве, которая в первую очередь на-
целена на НПО, а затем на местное 
сообщество, то сейчас ещё идёт 
небольшой раунд проектов, где вы 
можете попросить поддержки для 
таких более мелких низовых ини-
циатив и сумма поддержки состав-
ляет до 10 000 евро, а затем, веро-
ятно, в этом же размере будет от-
крыт раунд в конце этого года или 
в начале следующего года для реа-
лизации проектов среднего мас-
штаба, т.е. проектов, объём под-
держки которых может быть до 
200 000 евро, поэтому эта мера всё 
ещё открыта. Деньги ещё остались 
и туда ещё можно подать заявление 
на получение денег. Вторая мера, 
направленная на квартирные това-
рищества, будет запущена только 
этой осенью. Там раунд ещё не от-
крыт, так что он у нас ещё впереди», 
- сказал Сергеев. 

С помощью Фонда справедли-
вого перехода планируется создать 
1300 новых рабочих мест в Ида-
Вирумаа в этом десятилетии, на 
данный момент создано почти 800 
из них. 

Одобрено изменение пособия 
На заседании кабинета ми-

нистров правительство одобрило 
предложение Министерства эко-
номики и коммуникаций про-
должить изменение системы по-
собий по безработице, цель ко-
торого - упростить её и сделать 
более справедливой. 

Если в настоящее время дей-
ствует смешанная схема пособий 
по безработице и страхования от 
безработицы, то в дальнейшем 
она будет заменена единой схемой 
страхования от безработицы. Это 
означает, что в дополнение к су-
ществующему пособию по безра-
ботице законопроектом создаётся 
новое, базовое пособие по безра-
ботице, а пособие по безработице 
в нынешнем виде действовать пе-
рестанет. По словам министра эко-
номики и промышленности Эркки 
Келдо из Партии реформ, нынеш-
няя система пособий по безрабо-
тице была создана более 20 лет 
назад и уже не отвечает постав-
ленным целям и потребностям се-

годняшнего дня. «Кроме того, по-
собие по безработице в его ны-
нешнем виде частично играет роль 
прожиточного пособия, и сохра-
нять двойное пособие нецелесо-
образно», - подчеркнул министр. 

По его словам, новая система 
страхования по безработице будет 
более понятной и справедливой. 
В результате изменений при потере 
работы человеку будет выплачи-
ваться либо нынешнее пособие 
по безработице, основанное на 
прежнем доходе лица, либо новое 
пособие по страхованию от без-
работицы по базовой ставке (ми-
нимальное пособие с единой став-
кой и продолжительностью). 

Размер пособия по безработице 
в базовом тарифе привязан к ми-
нимальной заработной плате, т.е. 
составляет 50 процентов мини-
мальной заработной платы пре-
дыдущего календарного года. Про-
должительность выплаты пособия 
по безработице по базовой ставке 
составит до 180 календарных дней. 

ERR



6 Силламяэский вестник

Мир увлечений
Симфония приморского города

Игорь Воротников - вы-
пускник Ленинградской кон-
серватории им. Римского-
Корсакова (дирижёрско-хо-
ровой факультет; со второго 
курса совмещал учёбу на фа-
культете оперно-симфониче-
ского дирижирования). Дип-
ломной работой Игоря Во-
ротникова после окончания 
в 1986 году консерватории 
стал абонементный концерт 
в Малом концертном зале Ле-
нинградской консерватории 
(абонементные концерты - 

по определённым темам для 
определённой аудитории). Ис-
полнялось одно из сложней-
ших произведений Шуберта 
- месса №6 ми-бемоль мажор. 
Он известен в музыкальном 
мире и как создатель экспе-
риментальной и новаторской 
музыки, и как приверженец 
классического музыкального 
языка. Участник междуна-
родных культурно-музыкаль-
ных акций. Принимал уча-
стие в проекте «Новые ком-
позиторы», в рамках которого 

записал совместный альбом 
с Брайаном Ино («Смарт»). 
Выступал с сольными кон-
цертами в Германии, Дании, 
Голландии. В 1998 году уча-
ствовал в проекте двух горо-
дов «Санкт-Петербург - Гам-
бург». 

Автор музыки к многочис-
ленным полнометражным, ко-
роткометражным, докумен-
тальным и анимационным 
фильмам, снятыми россий-
скими режиссёрами. Автор 
музыки к театральным спек-
таклям, в частности, одна из 
таких постановок - режис-
сёрская работа «Чёрствые 
именины» создателя группы 
«Колибри» Натальи Пивова-
ровой - была удостоена зва-
ния лауреата российской на-
циональной театральной пре-
мии «Золотая маска». 

Игорь Воротников стал в 

России зачинателем перело-
жения рок-музыки на клас-
сические оркестровые ин-
струменты. Именно в сим-
фоническом исполнении в 
2001 году на концерте в пе-
тербургском спорткомплексе 
«Юбилейный» прозвучали 
хиты таких рок-групп, как 
«Кино», «ДДТ», «Аквариум», 
«Странные игры» и «Ноль».  

Первый диск с произведе-
ниями классической музыки 
нашего земляка вышел в 90-
х годах на лейбле звукозаписи 
AnTrop музыкального про-
дюсера и рок-музыканта Анд-
рея Тропилло, внёсшего су-
щественный вклад в развитие 
русского рока и работавшего 
с «Кино» и «Аквариумом». 
Многие работы ленинград-
ского рока 80-х годов были 
записаны на студии, органи-
зованной А. Тропилло.  

 
- Игорь, Вы родом из Силламяэ. 

Как Ваши родители оказались в го-
роде атомщиков? 

- Мой дедушка по маминой линии 
Андрей Иванович Прыгунов - боевой 
офицер, воевал на море на торпедных 
катерах в Мурманске. После войны ра-
ботал на строительстве города Силла-
мяэ. Папа Виктор Петрович Воротников 
родом из Чебоксар, окончил в России 
музыкальное военное училище, затем 
- училище при консерватории в Ленин-
граде. Был направлен работать в Сил-
ламяэ в музыкальную школу. Родители 
познакомились ещё в Ленинграде, где 
моя мама, Зинаида Андреевна, училась 
в институте культуры. Она получила 
музыкально-педагогическое образова-
ние, а в Силламяэ работала в детских 
садах.  

- Когда Вы соприкоснулись с миром 
музыки? 

- История простая. Папа решил, что 
я буду музыкантом. Я был окружён му-
зыкой. Когда родители учились в Ле-
нинграде, они водили меня в театры, в 
филармонию. В Силламяэ я окончил в 
средней школе №1 восемь классов. С 
четырёх лет у меня была скрипка в ру-
ках, в пять лет поступил в музыкальную 

школу. Позже почувствовал, что музыка 
- моё пространство. Окончил музы-
кальную школу по классу фортепиано 
и по классу скрипки. Когда мне было 
11-12 лет, то в силламяэском Доме пио-
неров создал и руководил детским му-
зыкальным ансамблем, сам играл на 
гитаре. В репертуаре была музыка The 
Beatles и других тогдашних популярных 
групп, а также джазовые композиции. 

- А как же друзья? Ведь наверняка 
мальчишки после обычной школы 
шли играть во дворе в футбол и на-
верняка Вас тоже звали. 

- Успевал играть и в футбол, и зани-
маться плаванием, а также ездил на 
рейсовом автобусе на тренировки по 
боксу в шахтёрский посёлок Вийви-

конна. В Силламяэ и в Вийвиконна 
спорт был в почёте. У меня даже со-
хранилась чемпионская грамота по бок-
су за победу на одном крупном регио-
нальном турнире. 

- Как затем строилась Ваша му-
зыкальная биография? 

- Если коротко - с 14-ти лет жил в 
Ленинграде, сначала учился в музы-
кальном училище при консерватории 
им. Римского-Корсакова, затем в кон-
серватории. В целом учёба заняла десять 
лет.  

- В 1980-е годы и в начале 90-х Ле-
нинград был столицей рок-движения 
в бывшем Союзе. На эти годы при-
шёлся расцвет молодёжной музыки. 
Группа «Кино» и Виктор Цой, группа 
«Поп-механика» и Сергей Курёхин - 
с какими ещё представителями клас-
сики русского рока Вам пришлось в 
то время общаться и каким для Вас 
был в творческом плане тот период? 
Интересуюсь не случайно, поскольку 
знаю, что автор вышедшей в свет в 
России в 2022 году книги «Виктор 
Цой и группа КИНО» Наташа Ва-
сильева-Халл использовала при под-
готовке этого издания Ваши воспо-
минания. 

- Дело в том, что в музыкальном 
училище при консерватории существо-
вало эстрадно-джазовое отделение. То-
гда были популярными «Россияне», 
«Август», «Санкт-Петербург» и другие 
рок-группы, музыканты из которых учи-
лись на этом отделении. Учились также 
звёзды джаза. Я в то время играл джаз 
и рок-музыку, исполнял свои песни. 
Играл также в некоторых группах, на-
пример, «Препинаки» и «ОРКЕСТР А». 
А ещё раньше был знаком с Сергеем 
Курёхиным, вместе пели в хоре. Ко-

Иногда из окон одного из домов на улице Кеск звучит 
фортепианная музыка. Значит, снова приехал на родину 
известный российский композитор, дирижёр и пианист 
Игорь ВОРОТНИКОВ. Родной город для маэстро - не 
только воспоминания о проведённых здесь детстве и 
школьных годах. Приморский Силламяэ настраивает 
на музыкальную волну, поэтому Игорь садится за фор-
тепиано и начинает вдохновенно играть.

О музыке,  
коллегах,  
о себе... 
 
Вот что Игорь рассказывает, от-
вечая на вопросы журналиста 
«СВ».

Петербург, начало 2000-х годов.
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нечно, все эти знакомства, общение в 
кругу увлечённой авангардной музыкой 
молодёжи обогащали моё восприятие 
музыкальной культуры. 

- Вы были в конце 80-х арт-дирек-
тором международного отдела леген-
дарного Ленинградского рок-клуба, 
занимаясь организацией масштабных 
международных проектов. Популяр-
ность рок-музыки среди молодёжи 
была огромной. Музыканты оказы-
вали большое влияние на обществен-
ное мнение. Вы устраивали первые 
гастроли за рубежом рок-групп из 
бывшего Союза и организовывали 
приезд и выступление популярных 
западных исполнителей. По сути, 
рок-музыка стала той бунтарской 
волной, которая смела железный за-
навес, существовавший между быв-
шим Союзом и западным миром. При-
ходилось в прессе читать, что изоля-
цию помогли сломать такие зародив-
шиеся в недрах питерского рок-клуба 
проекты по свободному культурному 
обмену и человеческим контактам, 
как Next Stop Soviet и Next Stop Rock-
n-Roll. Начиналось всё с приездом в 
Северную столицу многочисленных 
молодёжных туристических групп из 
Скандинавии. В группах были ты-
сячи иностранных гостей, среди них 
- музыканты, актёры и поэты. Затем 
были ответные визиты нашей моло-
дёжи. 

- Это действительно так. Первым 
президентом Ленинградского рок-клуба 
был Геннадий Зайцев, впоследствии 
клуб возглавил Николай Михайлов - 
наш земляк, из Кохтла-Ярве. Он был 
участником первого состава рок-группы 
«Пикник». Это был круг моих знакомых, 
и я естественным путём оказался в рок-
клубе. Там же оказался мой друг му-
зыкант Дмитрий Левковский, также ра-
ботавший в рок-клубе. Рок-движение 
выходило из подполья, и нам приходи-
лось решать с властями вопросы, свя-
занные с организацией концертов, с 

установлением контактов с зарубежной 
молодёжью. Популярность рок-клуба 
была настолько велика, что в европей-
ских и мировых путеводителях для ту-
ристов рок-клуб на Рубинштейна, 13 
был указан наряду с Кировским театром 
(ныне Мариинский театр) и филармо-
нией. Железный занавес рухнул. Уверен, 
что молодёжное музыкальное движение 
сыграло впоследствии свою роль и в 
обретении странами Балтии независи-
мости.  

- В своё время Вы записали со-
вместный альбом с Брайаном Ино - 
английским композитором, который 
сотрудничал с Дэвидом Боуи, Полом 
Саймоном, группой Genesis и дру-
гими музыкантами с мировым име-
нем. Нынешнее время позволяет 
участвовать в международных про-
ектах? 

- Был сольный концерт в Копенгагене. 
В минувшем сентябре играл свои фор-
тепианные произведения на концертах 
в Хорватии. 

- Летом 2014 года в километре от 
Силламяэ, на хуторе «Орава талу», 
при поддержке силламяэского неком-
мерческого общества MTÜ Sillart про-
шёл второй фестиваль изящных ис-
кусств «Территория». Вы были при-
глашены на фестивале как компози-
тор и дирижёр - представитель пе-
тербургской киностудии «Ленфильм». 
Какие у Вас сейчас связи с Силламяэ 
и Эстонией? 

- Участие в том фестивале стало воз-
можным благодаря моим силламяэским 
друзьям. Связи не прекращаю, регу-
лярно приезжаю в свой любимый город, 
в гостеприимную Эстонию. Надеюсь 
выступить со своими фортепианными 
произведениями на авторском вечере в 
Таллинне.  

- Ваша семья разделяет Ваши увле-
чения музыкой? 

- Наша семья творческая. Мой сын 
Иван Воротников выпускник джазового 
отделения Санкт-Петербургского му-

зыкального училища им. Мусоргского, 
играет на высоком профессиональном 
уровне более чем на тридцати музы-
кальных инструментах. Его называют 
одним из ведущих джазовых музыкан-
тов России. Лауреат международных 
конкурсов, входит в состав одного из 
лучших молодёжных оркестров России 
Mussorgsky Jazz Orchestra, в репертуаре 
оркестра - мировые шедевры джаза. С 
этим оркестром выступал Игорь Бутман. 
Супруга Наталья хотя экономист по 
профессии, но всегда стремилась к 
творчеству. Занимается проектами, свя-
занными с созданием мультфильмов, 
лауреат российских и зарубежных ани-
мационных фестивалей.  

- В мае 2005 года в петербургском 
Эрмитаже прошёл концерт, Вы ис-
полнили цикл своих музыкальных 
произведений, Ваши произведения 
исполнили также оркестр Эрмитажа 
«Камерата» и генеральный консул 
Германии в Петербурге Райнхард 
Краус (партия альта). В прессе на-
зывали идею тогдашнего совместного 
с Германией музыкального проекта 
словами «Пушки молчат - говорит 
музыка». Прошло почти 20 лет с тех 
пор. Как Вы считаете, миссия музыки 
примирять, сближать народы сохра-
няется в наше неспокойное время? 

- Безусловно, музыка остаётся един-
ственной точкой соприкосновения. Все-
гда нахожу в Европе взаимопонимание 
и намерен активнее там выступать. Ко-
нечно, мои творческие планы связаны 
и с Россией. Готовлю партитуру одного 
из своих произведений для исполнения 
с Санкт-Петербургским государствен-
ным симфоническом оркестром «Клас-
сика» (художественный руководитель 
и главный дирижёр Александр Канто-
ров). Есть и другие творческие планы. 

- Благодарю за ответы. 
 

Евгений АШИХМИН 
Фото kino-teatr.ru  
и Ольги Черидник 

Композитор, дирижёр и пианист Игорь Воротников во время одного из 
концертов.

Игорь Воротников и один из 
создателей силламяэской частной 

арт-галереи «Sillart»  
Владимир Груздев.
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Образование
Четырёхступенчатая модель карьеры 

Из соглашения следует, что с 1 января 
2026 года модель карьеры и заработной 
платы учителей будет четырёхступен-
чатой. Минимальный коэффициент за-
работной платы для начинающего ква-
лифицированного учителя составит 1,0, 
что сейчас соответствовало бы 1820 
евро. Минимальный коэффициент для 
старшего преподавателя составит 1,1, 
а для педагога-мастера - 1,3. 

Министр образования и науки Кри-
стина Каллас (Eesti 200) сообщила, что 
министерство должно будет найти сред-
ства для реализации карьерной модели, 
чтобы учителя на более высоких карь-
ерных уровнях получали больше. 

Дополнительные средства, необхо-
димые при внедрении модели в 2026 
году, оцениваются в 10 млн евро. До-
полнительные совокупные расходы в 
2027 году составят 17 млн евро, в 2028 
году - 25 млн евро. 

По словам председателя Союза ра-
ботников образования Эстонии Реэмо 
Вольтри, такую компромиссную модель 
можно считать удовлетворительной. 

«В течение 12 лет у нас не было 
карьерной модели, первый шаг сделан, 
и это даёт учителям уверенность в том, 
что если они будут развиваться, то смо-
гут влиять на свою зарплату в положи-
тельном направлении», - пояснил Вольт-
ри. 

Однако учителя надеются, что в со-
глашении будут детально прописаны 
нагрузка и соответствующие расчёты. 
Согласно нынешней формулировке, 
полная ставка составляет 35 часов в 
неделю, рекомендуемый объем кон-

тактных уроков - 21 час. 
Вольтри отметил, что профсоюз хотел 

конкретной формулировки, что макси-
мально 21 час и не больше: «Но дело в 
том, что у нас много самоуправлений, 
и некоторые были категорически против 
того, чтобы формулировать это сразу и 
так жёстко». 

 
Министерство: в соглашении  

об образовании достигнута принци-
пиальная договорённость 

 
По словам Каллас, смысл по-преж-

нему заключается в том, что учителя 
не должны быть перегружены. «Напри-
мер, мы договорились, что если в классе 
больше 26 учеников, то владелец школы 
обязан либо нанять помощника учителя, 
либо уменьшить число уроков педагога», 
- пояснила она. 

В Таллинне сейчас насчитывается 
около 380 классов, в которых учится 
более 26 детей. По словам вице-мэра 
столицы Алексея Яшина (Eesti 200), в 
соответствии с соглашением, для ре-
шения проблемы переполненности школ 
к 2028 году Таллинну потребуется до 
400 новых работников образования и 
около 15 млн евро дополнительного фи-
нансирования. «Это при условии, что 
мы не будем повышать зарплаты, а про-
сто уменьшим нагрузку. Если мы спе-
циально расставим приоритеты, это 
можно сделать, просто некоторые другие 
вещи могут быть не выполнены», - ска-
зал Яшин. Он, как и Каллас, считает 
итоговую версию соглашения очень хо-
рошей. 

Однако в Союзе городов и волостей, 
ранее вышедшем из переговоров, цель 
и процесс этих переговоров считают 
непонятными. Заместитель директора 
союза Ян Трей не понимает, зачем во-
обще заключать подобные соглашения 
в административной практике. «Осо-
бенно в ситуации, когда законы уже ре-
гулируют все вопросы, включённые в 
соглашение. Было проведено очень мало 
конструктивных анализов, мы не видели 
анализа воздействия со стороны мини-
стерства в отношении того, что в дей-

ствительности будет означать это со-
глашение», - отметил Трей. 

 
Переговорам на тему соглашения о 

зарплатах предшествовала  
забастовка учителей 

 
Министерство образования прошлой 

осенью вело переговоры с Союзом ра-
ботников образования, который настаи-
вал на повышении минимальной учи-
тельской зарплаты. Последний раунд 
переговоров состоялся 1 декабря. На 
нём учителям предложили поднять ми-
нимальную зарплату на 3,1%, или до 
1803 евро вместо 1,77%, изначально 
предложенных правительством. 

Учителя, которые изначально настаи-
вали на повышении минимальной зар-
платы на 11%, отвергли это предложение 
и с 22 января начали всеобщую бес-
срочную забастовку. Они потребовали 
повысить минимальную зарплату до 
1950 евро в месяц, но в действительности 
сигнализировали о готовности согла-
ситься и на повышение зарплаты до 
1836 евро. 

30 января министр образования и нау-
ки Кристина Каллас предложила учите-
лям прекратить забастовку в обмен на 
повышение минимальной учительской 
зарплаты на 17 евро в месяц (брутто). 
Союз работников образования согласился 
с этим предложением. Как заявила тогда 
министр образования, забастовка учи-
телей показала, что необходимо решить 
очень важные вопросы в сфере образо-
вания, причём сделать это на основе 
долгосрочного соглашения. 

В Тарту 19 февраля начались ини-
циированные Министерством образова-
ния и науки переговоры по долгосроч-
ному соглашению об образовании. 

Речь идёт о соглашении об условиях 
труда, зарплате и карьерной модели для 
учителей, которое планируется разра-
ботать при сотрудничестве Министерства 
образования и представителей учителей 
и их работодателей. 

Итогом переговоров должно стать 
долгосрочное соглашение об образовании 
на 2025-2027 годы. 

В Эстонии впервые стар-
товал математический дик-
тант, который  проводит 
Таллиннский технический 
университет в сотрудниче-
стве с ERR. Принять уча-
стие в нём могут все же-
лающие - задания доступны 
в интернете до конца года. 

Цель математического дик-
танта - популяризация мате-
матики, которая находит при-
менение во многих сферах 
жизни. Диктант состоит из 

12 заданий, охватывающих 
все уровни. Он начинается с 
самой простой задачи для 1-
го класса и завершается про-
граммой 12-го класса. 

В математическом диктан-
те уже, например, приняли 
участие ученики Кохтла-Яр-
веской гимназии. Для неко-
торых часть заданий началь-
ной школы оказалась даже 
сложнее гимназических, так 
как многое уже забылось. 

«Мне  понравилось .  Но 

опять же, надо было очень 
внятно читать, фокусировать-
ся на чтении, потому что 
если ты неправильно прочёл, 
что-то недопонял, то непра-
вильно выполнишь задание. 
Мне  было  очень  сложно 
вспомнить старую тему, ко-
торую давно не проходил. 
Когда постоянно в матема-
тике используются буквен-
ные выражения, то уже слож-
но решать лёгкие задания», 
- поделился ученик Маркус 

Кристофер Клейн. 
«Думаю, это хорошая идея, 

поскольку позволяет прове-
рять знания. Мне понрави-
лось. Было сложно с пони-
манием эстонского языка, но 
я сейчас активно его учу. 
Сначала для меня было легко, 
сложности начались после за-
дач для восьмого класса», - 
рассказал ученик Эдуард 
Кярт. 

Результаты оцениваются в 
четырёх категориях: ученики 
начальной школы, старше-
классники, преподаватели и 
все остальные. 

В результате продолжавшихся почти 
девять месяцев обсуждений и встреч 
между представителями сферы об-
разования и Министерства образо-
вания и науки была составлена ито-
говая версия долгосрочного согла-
шения. Предполагается, что впредь 
учителям будет предложена четы-
рёхступенчатая модель карьеры с 
определённой ставкой зарплаты для 
каждой ступени.

Проверить знания могут все желающие

По материалам ERR
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Местный автобус: как, где, когда?

Зачастую контейнеры переполнены, му-
сор скапливается вокруг них, разносится 
птицами и ветром и портит вид города. 
Есть любители порыться в контейнерах. 
Одна из присутствовавших на встрече 
дам даже показала фото, как мужчина 
роется в контейнере, разрезает ножом 
мешки и разбрасывает мусор по сторо-
нам, очевидно, в поисках стеклотары. 
При этом назывались конкретные ад-
реса, где ситуация со сбором мусора 
наиболее серьёзная.  

Зашла речь о необходимости расши-
рения финансовой поддержки ремонт-
ных работы в квартирных товариществах 
из средств городского бюджета. На что 
г-н Калберг ответил, что всё зависит от 

возможностей городского кошелька, что 
мера поддержки проведения реконструк-
ций, ремонтных работ в жилых домах 
используется далеко не во всех само-
управлениях. Но, понимая важность фи-
нансовой поддержки КТ, мэр из-за слож-
ной экономической ситуации не обещал 
её рост в следующем году, подчеркнув, 
что первый приоритет для местного са-
моуправления - выполнять обязанности, 
возложенные на него законами (ремонт 
дорог, городских учреждений, улучшение 
городской инфраструктуры и т.д.) и по-
рекомендовал активнее использовать 
возможности, которые предоставляет, 
к примеру, KredEx.  

Договорились встречаться чаще. Пен-
сионеры хотят получать информацию 
из первых рук, руководители местного 
самоуправления поддерживают это же-
лание и готовы давать её. Стоит лишь 
пожелать, чтобы правление Центра пен-
сионеров привлекало на такие встречи 
как можно больше людей. Наверняка 
есть желающие послушать информацию 
тех, кто отвечает за конкретные сферы 
деятельности в городе, а не доволь-
ствоваться слухами и домыслами. Поль-
за от таких встреч обоюдная: пенсио-
неры получат достоверную информа-
цию, а городские руководители, послу-
шав людей, возможно, возьмут на за-
метку то, что более всего их тревожит. 

 
Лидия ТОЛМАЧЁВА  

Фото автора и  
Светланы Павловой 

Государство инвестирует 
в развитие регионального 
общественного транспорта 
78 миллионов евро. Такое 
решение было принято на 
заседании кабинета минист-
ров. Целью реформы яв-
ляется улучшение доступ-
ности общественного транс-
порта в регионах. 

Министр регионального 
развития и сельского хозяй-
ства Пирет Хартман (Соци-
ал-демократическая партия) 
ознакомила кабинет минист-
ров с предстоящей реформой 
регионального общественного 
транспорта и получила зелё-
ный свет на финансирование 
данной сферы. 

«В этом и следующем году 
мы инвестируем в обществен-
ный транспорт 78 миллионов 
евро вдобавок к имеющимся 
дотациям. Деньги пойдут на 
то, чтобы запустить в двух 
регионах пилотный проект, 

который позволит организо-
вать транспорт на основе 
спроса местных жителей. Мы 
надеемся, что уже в следую-
щем году мы сможем достиг-
нуть того, что поездка из Тал-
линна в Тарту будет занимать 
1 час и 30 минут и до Нарвы 
- два часа сначала и через 
пару лет -  1 час и 42 минуты», 
- сказала Хартман. 

Несмотря на то, что дого-
ворённость между партнёра-
ми по коалиции относительно 
финансовых вливаний в пред-
стоящую реформу была до-
стигнута, по некоторым во-
просам у коалиционных пар-
тий всё же остались разно-
гласия. Так, министр ино-
странных дел Маргус Цахкна 
(Eesti 200) считает, что при-
общить к развитию регио-
нального общественного 
транспорта необходимо и 
частный сектор. «Мы не мо-
жем идти по пути плановой 

экономики. Конечно, мы мо-
жем выделить столько денег, 
сколько есть, учитывая важ-
ность поставленных задач, - 
транспорт, исходя из спроса 
населения, чтоб люди могли 
добраться до нужного места. 
Но мы должны понять, что 
это должно работать вместе 
с возможностями частного 
сектора. Нельзя, чтобы в ка-
кой-то момент государству 
самому пришлось обеспечить 
реализацию этих задач», - за-
явил Цахкна. 

Хартман категорически с 
этим не согласна. «По его 
мнению, доступность публич-
ных услуг и жизнь по всей 
Эстонии - это плановая эко-
номика. Я это не поддержи-
ваю. В настоящий момент это 
действующая региональная 
политика, за которую отвечает 
правительство», - отметила 
Хартман. 

По словам Хартман, ре-
форма призвана улучшить до-
ступность регионального об-
щественного транспорта, 
скорректировать маршрутную 
сетку, согласно спросу насе-
ления, и в конечном счёте 

увеличить пассажиропоток. 
«Мы хотим, чтобы количество 
пассажиров росло. Если сей-
час у нас 34 миллиона пасса-
жиров, то к 2030 году их 
должно быть 50 миллионов. 
Мы также постараемся орга-
низовать систему более эф-
фективно. Важно, чтобы раз-
личные виды общественного 
транспорта сотрудничали, и 
здесь мы приходим к тому, 
что транспорт должен быть 
тактическим или регулярным, 
а также отвечать спросу. Пер-
вый должен ходить на регу-
лярной основе в определённое 
время между крупными на-
селёнными пунктами и уже 
далее - согласно имеющемуся 
спросу у местных жителей», 
- пояснила Хартман. 

Общественный транспорт 
должен поддерживать регио-
нальное развитие, чтобы 
жизнь продолжалась и вне 
центров притяжения, таких 
как Таллинн, Тарту, Пярну и 
Нарва. Кроме того, будет вве-
дена единая билетная систе-
ма. 

 
ERR 

(Начало на 3-й стр.)

Государство готовится  
к реформе регионального  
общественного транспорта
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Возьмите на заметку

С фиксированным пакетом  
высокие цены на электроэнергию 
уйдут в прошлое 

 
Фиксация цен на электроэнергию - 

один из самых простых способов обес-
печить спокойствие и стабильность цен 
на весь осенне-зимний период или даже 
дольше. При договоре с фиксированной 
ценой цена за единицу электроэнергии 
для вас остаётся одинаковой в течение 
оговорённого периода. Таким образом, 
вам не нужно беспокоиться о том, что 
происходит на фондовом рынке, и вам 
будет легче планировать свой ежемесяч-
ный бюджет. 

Мы особенно рекомендуем выбирать 
фиксированный пакет потребителям, ко-
торые не могут планировать потребление 
на несколько часов по более низкой цене 
или у которых дома есть электрическое 
отопление. В Enefit вы можете зафикси-
ровать цену на электроэнергию как на 
краткосрочную, так и на долгосрочную 
перспективу. Узнайте больше о наших 
пакетах на 6, 12 и 36 месяцев. 

 
Экономия начинается  
с сокращения потребления 

 
Разумное и продуманное энергопо-

требление помогает снизить затраты, по-
этому вам следует в первую очередь об-
ратить внимание на свои привычки по-
требления. Это особенно актуально, если 
вы выбрали пакет фондовой биржи. По-
пробуйте подумать над следующими во-
просами: 

* Когда я использую электричество 
больше всего? 

* Сохранится ли моё потребление в 
то время, когда цена электроэнергии на 

бирже подорожает? 
* За счёт каких мероприятий можно 

увеличить экономию электроэнергии? 
* Насколько энергоэффективны мои 

домашние электроприборы? 
Хорошо сравнивать счета за электро-

энергию по месяцам и годам - так вы 
сможете получить представление о том, 
что и как вы сделали по-другому в том 
или ином месяце и как это повлияло на 
расходы. Если поиск счетов многолетней 
давности кажется утомительным, другой 
вариант - установить мобильное прило-
жение Enefit. 

В приложении доступна информация 
о потреблении по часам, неделям, меся-
цам и годам. Это означает, что, например, 
приняв сауну несколькими ночами ранее, 
вы можете задним числом оценить, на-
сколько увеличилось потребление энергии 
в доме во время работы электронагрева-
теля. Кроме того, вы можете видеть в 
приложении почасовые цены на элек-
троэнергию в режиме реального времени 
и с точностью до суток вперёд. 

 
Самый большой потенциал  
экономии - в отоплении 

 
Поскольку эстонский климат требует 

отопления почти полгода, оно потребляет 
больше всего энергии. У каждой системы 
отопления есть свои плюсы и минусы. 
Например, первоначальные инвестиции, 
необходимые для установки электрических 
радиаторов и напольного отопления, могут 
быть меньше, но постоянные затраты зи-
мой значительно выше из-за повышения 
цен на электроэнергию. 

Хорошим современным решением для 
защиты от высоких затрат на отопление 
является тепловой насос «воздух-воздух», 
который позволяет снизить затраты на 
отопление в 2-3 раза по сравнению с 
обычными электрическими радиатора-
ми. 

 
Отключите устройства, которые в 
данный момент не используются 
 

Часто мы склонны связывать чрез-
мерно тёплое помещение или включен-
ный в течение длительного времени свет 
с повышенным потреблением энергии. 
Настоящими «виновниками» может стать 
третья группа потребителей электроэнер-

гии, о которой на первый взгляд и не по-
думаешь, - электронные устройства, под-
ключённые к электросети круглосуточно, 
такие как стиральная машина и холо-
дильник, а также зарядное устройство 
для телефона, тостер или чайник. 

Даже если устройства в данный момент 
не используются, они все равно под-
ключены к электросети и, следовательно, 
могут давать до 10% от общего счёта за 
электроэнергию, поскольку потребляют 
электроэнергию в режиме ожидания. По-
этому разумнее временно отключить обо-
рудование, которое не используется. В 
случае со старой бытовой техникой, такой 
как холодильник или стиральная машина, 
стоит задуматься о замене её на более 
энергоэффективную. 

 
Меньше значит больше 

 
Бельё не нужно стирать в воде темпе-

ратурой 40 или 60 градусов, для слабоза-
грязнённого белья также помогает режим 
30 градусов. Также температура подогрева 
пола или бойлера не обязательно должна 
быть максимальной. Для котла, например, 
достаточно температуры 55 градусов. При 
этом также снижается образование накипи, 
что тоже влияет на энергопотребление 
котла. 

Всего лишь снижение температуры в 
помещении на один градус снижает за-
траты на отопление в среднем на пять 
процентов. 

Если вам нужна дополнительная ин-
формация или у вас есть какие-либо 
другие вопросы, мы будем рады вам по-
мочь. Для этого свяжитесь с нами и на-
пишите на адрес tenindus@enefit.ee, по-
звоните по телефону 777 4040 или оставь-
те заявку на консультацию на нашем 
сайте. 

Эта история опубликована в блоге En-
ergiatarkus компании Enefit. Блог Ener-
giatarkus - это веб-сайт, созданный Enefit, 
на котором мы делимся актуальной ин-
формацией о том, что происходит в мире 
энергетики, и помогаем принимать более 
правильные решения в области энергетики. 
Используя сегодняшние трюки, мы создаем 
более разумное будущее. 

Бритт-Мари ПУНГ,  
специалист по связям  
с общественностью  

Eesti Energia 

Принадлежащая  про-
мышленнику в области 
деревообработки, депута-
ту Рийгикогу от партии 
Eesti 200 Тармо  Тамму 
фирма Ishaya создаст в 
Ида-Вирумаа деревообра-
батывающий завод, на ко-
тором планируется тру-

доустроить 25 человек. 
По словам Тармо Тамма, 

место для завода, который 
будет выпускать строганые 
и термообработанные до-
ски с целью их продажи 
на  экспорт,  ещё  оконча-
тельно не определено. 

«При составлении про-

екта  планировали  по-
строить его в Кохтла-Яр-
веском промышленном пар-
ке, но сейчас присматри-
ваемся также к Кивиыли и 
Силламяэ», - сказал Тамм, 
отметив, что в каждом из 
этих трёх мест есть свои 
плюсы и минусы. 

Строительство завода он 
оценивает в 12 млн евро, 
из которых почти половина 
поступит из Фонда спра-
ведливого перехода. 

В соответствии с усло-
виями фонда, продукция 
завода должна начать вы-
ходить не позднее августа 
2026 года. 

 
ERR 

Как держать расходы на электричество под контролем
Осень вновь пришла и поставила 
на повестку дня вопрос, стоит ли 
ожидать повышения цен на элек-
троэнергию. Хотя более холодная по-
года обычно означает более высокое 
потребление и более высокие цены, 
прогнозировать реальность сложно. 
Вот почему полезно знать профи-
лактические меры, которые помогут 
снизить затраты, даже если цена на 
электроэнергию вырастет.

Фирма депутата Рийгикогу обещает построить  
завод в Ида-Вирумаа
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Спорт
Поборются за Суперкубок

Наш соперник в первом туре чем-
пионата - команда из Румму Rummu 
Dünamo. Всего в высшей лиге первен-
ства республики по футзалу примут 
участие восемь клубов, три из них пред-
ставляют Ида-Вирумаа - команды из 
Силламяэ, Нарвы и Йыхви. 

Как поясняет менеджер FC Silla Ар-
тём Машинистов, до 19 октября будет 
утверждён окончательный состав коман-
ды, которая станет бороться за спор-

тивные трофеи нового сезона. Костяк 
команды - воспитанники силламяэского 
футбола. В заявке на чемпионат будет 
20 спортсменов, главный тренер Антон 
Машинистов. Средний возраст команды 
около 25 лет.  

В силламяэском клубе «Силла» также 
играют легионеры из Коста-Рики Жан 
Карло Салас и Андрей Перес, которые 
в сентябре-октябре в составе сборной 
центральноамериканской страны уча-
ствовали в чемпионате мира по футзалу. 
Ещё один легионер, Кейвер Дэниэл Ор-
тис Асуахе из Венесуэлы, тренирует 
вратарей команды «Силла». 

Новый спортивный сезон для FC Silla 
стартовал ещё в августе участием на-
шего клуба в отборочном турнире, про-
водимом Европейской футбольной ас-
социацией в рамках Лиги чемпионов. 
А новый сезон в национальном пер-
венстве, как мы уже отметили, начнётся 
в октябре. Игры плей-офф националь-

ного чемпионата запланированы на ко-
нец апреля. 

По словам Артёма Машинистова, 
команда интенсивно - пять раз в неделю 
- проводит тренировки в спорткомплексе 
«Калев» и один раз в неделю - теорети-
ческие занятия. Так идёт подготовка к 
официальным матчам. Помимо этого 
ряд игроков FC Silla вызывался для 
тренировок и игр как в основной - на-
циональной сборной Эстонии по фут-
залу, так и в молодёжную сборную.  

В этом году в клубе «Силла» откры-
лось детское отделение, в котором за-
нимается более тридцати юных футбо-
листов. 

Зрителям будет интересно. И дело 
не только в эмоциональном накале спор-
тивных состязаний на паркете город-
ского спорткомплекса «Калев». Перед 
домашними матчами силламяэской 
команды ожидаются выступления тан-
цевального коллектива «Антре». 

В субботу 19 октября в столице со-
стоится матч по футзалу за Супер-
кубок Эстонии с участием действую-
щего чемпиона страны силламяэ-
ского клуба FC Silla и таллиннского 
FC Bunker Partner. А первую игру 
наш клуб в стартующем чемпионате 
страны по зальному футболу прове-
дёт в субботу 26 октября в городском 
спорткомплексе «Калев». 

Сезон стартовал

На прошедшем в Риге международном турнире по кикбоксингу 
Baltic Open 2024 участвовало несколько спортивных клубов из 
Эстонии. Среди них были и представители клуба Kwon из Сил-
ламяэ и Йыхви под руководством тренера Игоря Александрова. 
Впереди - чемпионат Европы. 

Спортсмены из Kwon участвовали на рижском турнире в по-
единках в разделе кик-лайт (одна из дисциплин кикбоксинга). 
Представители нашего города заняли призовые места - Инга 
Александрова - первое, Максим Юхкам и Кристина Макарова - 
третьи. 

Спортивное мероприятие в латвийской столице было орга-
низовано республиканской федерацией кикбоксинга в сотруд-
ничестве с Департаментом образования, культуры и спорта Риж-
ской думы. 

Это был первый старт сезона для наших спортсменов. Одно 
из ближайших крупных соревнований, в которых будут участвовать 
представители силламяэского клуба Taekwondo klubi Kwon, 
пройдёт в начале ноября в Афинах - чемпионат Европы по кик-
боксингу. В составе сборной Эстонии в первенстве континента 
примут участие Игорь Александров (тренер), а в качестве спорт-
сменов выступят Инга Александрова и Максим Юхкам. 

На снимке: представители клуба Kwon с президентом 
Латвийской федерации кикбоксинга Дарьей Струтынской. 

Евгений АШИХМИН, фото из социальной сети

Спортивная ходьба  
в Мадриде

Уроженка Силламяэ Ека-
терина Миротворцева сорев-
новалась в Мадриде на этапе 
по спортивной ходьбе под 
эгидой Международного сою-
за лёгкой атлетики. На дис-
танции 10 км Екатерина за-
воевала седьмое место со 
временем 47:33.  

Как сообщает спортивный 
легкоатлетический клуб «Ка-
лев-Силламяэ», на престижных 
соревнованиях золотого уровня 
World Athletics Race Walking 
нашу спортсменку обошли 
лишь шесть соперниц, трое из 
которых являются участниками 
прошедших этим летом в Па-
риже олимпийских игр. 

Призовые места с первого 
по третье на этапе в испанской 
столице заняли спортсменки 
из Италии, Украины и Коста-
Рики. 

Одна из ведущих легкоатле-
ток Эстонии Екатерина Ми-
ротворцева - воспитанница 
легкоатлетического спортклуба 
«Калев-Силламяэ», которым 
руководит Евгений Теренть-
ев. 

World Athletics Race Walking 
- мировой тур по спортивной 
ходьбе, серия элитных сорев-
нований, которые проходят в 
разных странах под эгидой 
Международного союза лёгкой 
атлетики. 
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Разное

 
Центр культуры 

 
19 октября в 16.00 - «Когда 

душа поёт», концерт ансамбля 
украинской песни «Явiр». Цена 
билета - 5 евро 

27 октября в 17.00 - Romano 
Rat, вечер цыганского танца и 
песни. Цена билетов - 8 и 12 
евро. 
 

Городская библиотека 
 

Виру, 26 
По 31 октября - выставка 

картин Галины Егоровой (Ки-
виыли).  

18 октября в 15.00 - ма-
стер-класс «Панно из шпа-
жек». 

26 октября в 14.00 - поэ-
тическая «Битва вселенных», 
в которой соревнуются поэты 
Лена Ларина (Таллинн) и 
Александр Мартынов (Йыхви). 
Участвует в мероприятии бард 
Михаил Култаев. 
Открыта выставка фигурок 

и статуэток кошек.  
 

Калда, 12 
По 31 октября - фотовы-

ставка Юрате Кастрицкой, Оль-
ги Линк, Ирины Оя (Кохтла-
Ярве) - «Северное сияние в Ида-
Вирумаа». 
По понедельникам в 12.00 

- литературные встречи клуба 
«Кипарис» под руководством 
Михаила Кафанова. 

Молодёжный центр  
по интересам «Улей» 

 
По 23 октября - выставка 

картин в технике алмазной вы-
шивки Ирины Коржиковой 
(Силламяэ). 

 
Дневной центр «Мерелайне» 

 
23 октября в 12.00 - мастер-

класс Марианны Шиловой - 
«Плетение из джутовой нити. 
(По предварительной записи). 

30 октября в 12.00 - беседа 
Надежды Григорьевой на тему 
«Лев Толстой». 

 
Дневной центр «Феникс» 
 
17 октября в 13.00 - про-

гулка по осеннему променаду. 
24 октября в 13.00 - мастер-

класс Любови Петровой по из-
готовлению куколок. 

31 октября в 13.00 - вечер 
поэзии: стихи об осени. 

 
Спорткомплекс «Калев»  
 
20 октября в 12.00 - футбол: 

U13, SJK Dina - Rakvere JK Tar-
vas. Искусственное поле. 

26 октября в 14.00 - футбол: 
вторая лига, FC NPM Silmet - 
FC Elva II. Искусственное поле. 

26 октября в 17.00 - футзал: 
Sillamäe Silla FC - Rummu Dü-
namo. Большой зал. 

27 октября в 13.00 - футбол: 
U15, FC Kalev Sillamäe - Viljandi 
JK Tulevik Sinine. Искусственное 
поле. 

Наша афиша

Уважаемые читатели  
«Силламяэского вестника»! 

 
В связи с плановым пропуском  

24 октября газета не выходит.  
Следующий номер «СВ»  
выйдет 31 октября.  

Редакция 

В связи с предписанием Язы-
кового департамента Нарвская 
больница направила на курсы 
эстонского языка более 70 из 
своих 750 работников. 

 Предыдущие курсы языкового 
обучения дали менее ожидаемые 
результаты, так как медиков от-
правили на курсы более сложного 
уровня, и многие отказались от 
обучения. 

Хотя жалоб на уровень вла-
дения медиками Нарвской боль-
ницы эстонского языка поступает 
меньше по сравнению с другими 
медицинскими учреждениями 
Ида-Вирумаа, недавняя проверка 
Языкового департамента завер-

шилась многочисленными пред-
писаниями, отмечается в пресс-
релизе. По словам Марге Мяги-
Пусс из Языкового департамента, 
сложности с эстонским языком 
возникают в основном у врачей 
и медсестёр, родившихся в 1960-
1970-е годы. 

Подавляющее большинство 
пациентов Нарвской больницы 
говорят на русском языке, но, 
например, отделение скорой по-
мощи ежедневно принимает око-
ло 60 человек, из которых 10-
15% общаются на эстонском язы-
ке. 

 
ERR 

Отправили на языковые курсы

КаПо видит опасность в людях  
с двойным гражданством

Обладатели двойного граж-
данства - Эстонии и России, 
проживающие при этом на тер-
ритории РФ, представляют 
угрозу безопасности, говорят в 
КаПо. По оценке чиновников, 
их могут завербовать россий-
ские спецслужбы для соверше-
ния преступлений в Эстонии. 
Лишение таких людей граж-
данства обсуждалось, но такая 
мера потребует изменения Кон-
ституции. 

Полиция безопасности (КаПо) 
сетует на то, что люди, имеющие 
двойное - эстонское и российское 
гражданство и проживающие на 
территории РФ, вербуются рос-
сийскими спецслужбами для про-
ведения диверсий на территории 
Эстонии, передаёт «Актуальная 
камера+». «Эти люди сами по 
себе не являются проблемой. Рос-
сия создаёт эту проблему, находя 
среди этих лиц тех, кого можно 
завербовать. В последние годы 
это происходит всё чаще», - го-
ворит глава бюро Полиции без-
опасности Харрис Пуусепп. 

Однако лишение таких людей 
эстонского паспорта поможет не 
во всех случаях. Тот, кто решит 
посотрудничать с российскими 
спецслужбами, может запросто 
оказаться эстонцем по рождению. 
Отобрать у такого человека граж-
данство - значит нарушить Кон-
ституцию. «На самом деле это 
требует серьёзной политической 
дискуссии, потому что для того, 
чтобы лишить кого-то граждан-
ства, полученного по рождению, 

или признать кого-то граждани-
ном, не получившим гражданство 
по рождению, необходимо внести 
изменения в Конституцию», - 
сказал руководитель отдела по-
граничной службы и миграцион-
ной политики Министерства 
внутренних дел Янек Мяги. 

Согласны с позицией МВД и 
в парламентской спецкомиссии 
по надзору за органами безопас-
ности. Там считают, что сперва 
нужно дождаться официального 
предложения и обсудить вопрос. 
А если эстонским спецслужбам 
не хватает ресурса, его необхо-
димо выделить, говорят полити-
ки. «Ничего нового в том, что 
российские спецслужбы вербуют 
людей, нет. Этим занимаются все 
спецслужбы мира, и вербовать 
стараются и людей, которые не 
имеют эстонского гражданства, 
и людей с двойным граждан-
ством, и людей с эстонским граж-
данством. Эти случаи ведь уже 
были», - отметил член спецко-
миссии Рийгикогу по надзору за 
органами безопасности Раймонд 
Кальюлайд. 

«Если со стороны России в 
Эстонию приходят люди с эстон-
ским паспортом и занимаются 
тут не самыми правомерными 
делами, то для этого есть у нас 
силовые органы, и они должны 
этим заниматься. Если у нас про-
блема с ресурсами, то эту про-
блему надо решить», - считает 
член спецкомиссии Рийгикогу по 
надзору за органами безопасности 
Лаури Лаатс.                       ERR

Почти четыре килограмма конопли
В Силламяэ полиция аре-

стовала 37-летнюю женщину, 
у которой нашли почти четыре 
килограмма конопли и налич-
ные деньги. Несколькими не-
делями ранее полиция обнару-
жила в Ляэне-Вирумаа план-
тацию конопли. 

Руководитель службы по рас-
следованию наркопреступлений 
и организованных преступлений 
Идаской префектуры Дмитрий 
Кабанов рассказал, что за по-
следние несколько недель кри-
минальная полиция в Ида-Виру-
маа занималась двумя крупными 
случаями. «Нам поступила ин-
формация, что в Силламяэ 37-
летняя женщина занимается обо-
ротом конопли в большом коли-
честве. Мы очень серьёзно от-
носимся к каждой информации, 
поэтому сразу начали сбор дока-
зательств и задержали женщину. 
При проверке её автомобиля мы 
обнаружили около четырёх ки-
лограммов конопли. Кроме того, 
при обыске дома было обнару-
жено наличными деньгами 3000 
евро, что по предварительной 
оценке является доходом, зара-

ботанным преступным путём. 
Поскольку расследование только 
началось, то все подробные об-
стоятельства мы выясним в ходе 
производства», - поясняет Каба-
нов. 

Несколькими неделями ранее 
полиция получила информацию 
о том, что в Ляэне-Вирумаа вы-
ращивают на садовом участке 
коноплю. «Мы отвезли найден-
ные в теплице растения конопли 
на экспертизу, где было установ-
лено содержание THC в расте-
ниях. Из растений конопли можно 
было получить около 800 граммов 
вызывающей опьянение конопли. 
Мы задержали 40-летнего муж-
чину, который ранее наказывался 
в уголовном порядке», - рассказал 
руководитель службы.  

Результаты недавно опублико-
ванного исследования сточных вод 
показали, что употребление коно-
пли в Нарве и Силламяэ растёт.  

В связи с обоими случаями 
начаты уголовные производства.   

 
Пресс-сообщение  

Департамента полиции и  
пограничной охраны 
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Граница 
Медленно и печально 
На минувшей неделе СМИ в Эстонии и России сообща-

ли, что на российской стороне на границе скончался по-
жилой мужчина. Пенсионер направлялся в сторону Эсто-
нии, и ему стало плохо в очереди. Сообщалось, что инци-
дент случился в прошлую пятницу.  

Летом очереди на границе объяснялись отпускным сезо-
ном, но вереницы ожидающих пропуска к таможне не умень-
шились и осенью. Например, в минувшую пятницу толпа со-
бралась на Петровской площади Нарвы для прохождения в 
сторону России. 

Также на минувшей неделе в социальной сети «Граница 
Нарва - Ивангород» в один из дней сообщалось: «Сегодня 
просто рекордная очередь в сторону России, тут можно про-
стоять до 8 часов! С чем это связано - не совсем понятно. Ду-
мали, что в октябре народу на границе станет поменьше, но 
по факту всё наоборот. И даже дождливая и промозглая пого-
да не останавливает людей». 

Пишут также, что очередь движется медленно, что следо-
вало бы поставить биотуалеты на Петровской площади, а рас-
положенный в одном из зданий на этой площади туалет сде-
лать бесплатным и круглосуточным. 

Кто-то попытался пройти без очереди, но люди отреагиро-
вали решительно, вызвав полицию. 

А один из пользователей соцсети пишет, что у него хоро-
шая новость - в Европарламент поступила петиция, касаю-
щаяся закрытой границы между Финляндией и Россией. Как 
известно, проживающие в Суоми россияне для поездок в 
Санкт-Петербург пользуются погранпереходом Нарва-Иван-
город. Открытие погранпереходов между Финляндией и Рос-
сией сделает маршрут более удобным, а на границе в районе 
Нарвы и Ивангорода, очереди уменьшатся. Но это пока толь-
ко надежда… 

Евгений АШИХМИН 
Фото автора 

Очередь на Петровской площади в минувшую 
пятницу.

C 10 октября к работе на 
посту директора силламяэ-
ского спорткомплекса «Ка-
лев» приступил  Антон 
Диев. 

Он  был утверждён на эту 
должность городским Управ-
лением по итогам объявлен-
ного в августе открытого кон-
курса. С 2018 по 2020 год 
Антон Диев работал в город-

ском Управлении Силламяэ 
главным специалистом по 
спорту и культуре.  

Предыдущим руководите-
лем спортивного комплекса 
«Калев» был Роман Треиал, 
работавший в этой должности 
с апреля 2023 по август 2024 
года 

 
Наш корр. 

У спорткомплекса -  
новый директор
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Силламяэ в любое время суток
Завершилась фотовыставка нашего земляка Дмит-

рия Кржечковского в нарвском торговом центре 
«Fama». Коллекция посвящена родному городу и на-
зывается «Силламяэ в любое время суток». 

Организатор выставки нарвитянин Андрей Никитин 
(объединение «Авторское фото») в разговоре с жур-
налистом отметил такую особенность стиля фотоху-
дожника из Силламяэ, как интерес к необычным сю-
жетам, которые, как правило, скрыты от взгляда го-
рожан. Он доносит до зрителей ту красоту Силламяэ, 
которая может быть не всегда заметна жителям этого 
города. В этом индивидуальность взгляда фотоху-
дожника, который через объектив фотокамеры пока-
зывает необычные ракурсы. 

Дмитрий работает на заводе Ecometal AS, фото-
графия - его увлечение с 2014 года. В основном сни-
мает ночные пейзажи, закаты, рассветы. Ведёт «охоту» 
за сполохами в атмосфере и является активным 
участником фэйсбучной группы «Северное сияние 
и звёздное небо в Эстонии».  

С творчеством Дмитрия знакомы и жители нашего 
города. Его первая фотовыставка в Силламяэ со-
стоялась десять лет назад в библиотеке на улице 
Калда, 12 и называлась «Родные места, взгляд через 
объектив». Вот как реагировала наша газета на твор-
ческий дебют Дмитрия: «В его работах мы узнаём 
родной город… Нестандартный взгляд художника 
даёт возможность по-новому взглянуть на знакомые 
пейзажи, увидеть красоту в повседневности». Были 
представлены в нашем городе работы Дмитрия и на 
других выставках. 

Индивидуальность взгляда фотомастера ощутили 
и зрители, побывавшие на недавней выставке в нарв-
ском центре «Fama».  

Дмитрий считает, что в нашем городе было бы 
неплохо возродить традицию встреч и общений фо-
тографического сообщества Силламяэ. Такой союз 
может служить популяризации творчества фотогра-
фов. 

Евгений АШИХМИН 
Фото из социальной сети и автора 


